

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 47.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Lunes 3 de Septiembre de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 981

Se publica todos los días laborables.

LA CIENCIA OFICIAL EN ESPAÑA

Es digna de atender una noticia más ó menos industrial que circula por los periódicos, envuelta en desilusiones y desfallecimientos pedagógicos de un dignísimo catedrático de Barcelona, gloria de la progresiva cirugía española y desterrado de la vida de la enseñanza, por el tacaño regateo del material docente y de los instrumentos de trabajo.

El acto del Dr. Madrazo, tristemente cierto, es una vergüenza nacional y la apología del régimen administrativo de nuestra instrucción pública, hasta el punto de mover el ánimo, para que dé el ¡alerta! á cuantos se interesan por el progreso y bienestar de nuestra cultura.

No es un caso aislado el del Dr. Madrazo; siendo yo estudiante de Medicina en el Colegio de San Carlos, he visto que la pobre é indecorosa consignación para los gastos de las clínicas, obligaba á varios pundonorosos maestros, amantes del progreso y la experimentación á que mermaran sus escasos sueldos costeando los ensayos de medicinas é instrumentos nuevamente acreditados en el mundo científico.

Una visita á la mayor parte de los laboratorios, gabinetes, museos y clínicas de la Universidad Central, hecha con imparcialidad y competencia sin acompañamiento de cotorras pedagógicas, bastaría á los señores ministro de Fomento y director general de Instrucción pública, para convencerse de que no tenemos nada propio y en buenas condiciones en lo que concierne al material de enseñanza de un país medianamente culto.

En casi toda España la pedagogía se ha instalado en los antiguos domicilios de la Teología, tirando paredes, abriendo ventanas, alzando estrados y galerías y acomodándose á las limosnas de material consignadas anualmente en los presupuestos hechos con la roña cerebral de la rutina y el fanatismo, asfixiadores de toda iniciativa y de todo progreso de la inteligencia nacional, aún envenenada por la indiferencia de la muchedumbre y la intolerancia religiosa de los industriales del dogma católico, flagelado por las ciencias experimentales.

La viril protesta del catedrático de Clínica Quirúrgica de Barcelona no es aislada, se concierta y responde al sentimiento general del Profesorado, que investiga y progresa á costa del sacrificio de su propia sangre, empobreciéndose intelectual y socialmente hasta el extremo de gastar el sueldo en vestir las desnudeces de la ciencia oficial. Y si aparentemente surge el doctor Madrazo como un Luzbel, rebelado contra las tiranías de la diosa Minerva de la Capillita de Fomento, es porque la indigencia con que vive el profesorado español le impide tirar al rostro de los Gobiernos el mendrugo de pan con que se mantiene, interin el clero y las clases pasivas comen á dos carrillos en el banquete de los presupuestos de la monarquía española, que mantiene en la ignorancia de no saber leer ni escribir á ¡once millones! de individuos.

Urge que la opinión cure de raíz este vergonzoso y debilitante mal que consume y exhausta las fuerzas de la inteligencia nacional, pues á la inveterada miseria de los presupuestos de material para nuestras

escuelas debe sumarse la creación de catedráticos de educación física con menos sueldo que los mozos de limpieza y sin locales ni aparatos de gimnasia y juegos para dar la enseñanza en el próximo curso, á pesar de haber declarado obligatorios los ejercicios corporales, obligando á sus actuales profesores á estudiar una carrera que no tiene otra aplicación, y que por otra parte no les protege contra las explotaciones é intrusismos de los titiriteros amaestrados en libertad.

No obstante lo denunciado, aún hay ministros y directores generales que honradamente creen que gobierna la ciencia oficial en España.

JOSE FRAGUAS.

Noticias políticas

No sabemos quién será el maestro de coches de la real familia.

Ni si será anarquista.

Pero lo cierto es que las lanzas de los coches se rompen con facilidad pasmosa.

Ya se han roto dos veces en este año.

Un telegrama de San Sebastián participa que yendo la real familia á visitar el colegio de Miracruz se rompió la lanza al carruaje.

Y esto yendo al colegio de Miracruz.

Hagan ustedes el favor de decir qué hubiera pasado si la expedición hubiera sido á Miradiablo.

A «El Fuerista», periódico también de San Sebastián, no se le ha roto la lanza.

Pero se ha caído.

Con una denuncia por conmemorar los sucesos ocurridos el año pasado en el hotel de Londres.

Otro telegrama de la capital donostiarra asegura que amenaza tormenta.

Lo que amenaza aquí, según las muestras, dirá «El Fuerista», es una caída de latiguillo.

Se han comunicado á Barcelona órdenes para que zarpe la escuadra, incorporándose el «Reina Regente», y se dirija á San Sebastián.

Esta noticia no puede menos de regocijar á todo buen español. Porque demuestra que ya no debemos temer nada en Marruecos ni puede surgir dificultad ninguna para España con motivo del conflicto chino-japonés, ni ocurre nada en Mindanao, ni... en fin, que estamos mejor que queremos.

Por esta razón, el Gobierno, no sabiendo que hacer con nuestros barcos, puesto que para nada sirven, ha decidido enviarlos á San Sebastián, donde deben desempeñar un airoso papel sirviendo de escolta á la real familia en sus excursiones marítimas.

¿Qué mejor empleo puede darse á nuestros barcos de guerra?

Aunque si bien se mira, parece que lo que el Gobierno fusionista se propone con esta contradanza de barcos, es ganar la partida que tan mal se presenta para él, haciendo una jugada maestra. Nada menos que tute de reinas.

Al efecto, reúne en San Sebastián el «Reina Regente», el «Reina Mercedes», y como en la capital donostiarra hay otra reina regente, ya son tres. Pero aún falta una para completar el tute.

No le será difícil al Sr. Sagasta contratar alguna reina que ande por esos mundos corriendo aventuras.

Para el caso cualquiera sirve.

La cuestión es reunir cuatro reinas en una mano.

Y tute completo.

LA DERROTA DE MINDANAO

Lo presumíamos y la prensa filipina llegada ayer á esta capital, confirma nuestros temores.

Lo que la prensa monárquica decía haber sido una acción gloriosa, resulta ahora, en presencia de la narración verídica de los hechos, una gran desgracia.

Según los periódicos del Archipiélago, iba camino de Mougán á Uliama, una columna de 400 hombres marchando de dos en dos por no permitir otra formación lo estrecho del camino, cuando de pronto, y precisamente en el momento en que menos lo esperaban, 80 moros apostados en una encrucijada, cayeron sobre la cabeza de la columna, atacándola por de frente y los flancos con tanta rapidez como audacia.

En un abrir y cerrar de ojos, y sin que los soldados pudieran hacer seria resistencia, fueron acuchillados el capitán que mandaba la fuerza y 17 soldados, resultando además 49 heridos.

Tan instantáneo y súbito fué el ataque que á penas pudieron hacer dos disparos, los 50 hombres que quedaban á la descubierta, disparos que hicieron 18 bajas en el enemigo.

Nuestros soldados se batieron como siempre lo hacen los españoles en estos trances; con valentía rayana en heroísmo; pero una vez hechas las descargas se encontraron casi desarmados, pues los fusiles con las bayonetas no eran armas fáciles de manejar en la espesa angostura donde se verificó la emboscada.

Las tropas sorprendidas fueron la quinta compañía del regimiento 73, y la segunda del batallón disciplinario. De los 49 heridos, habían fallecido al salir el correo, 9, que con los 18 que quedaron tendidos en el campo, componen 27 muertos, mientras, que como llevamos dicho, los moros sólo tuvieron 18 bajas.

El capitán muerto, como un héroe, en defensa del honor y de la integridad de la patria, y al frente de sus tropas, era el señor Salazar, oficial de grandes prestigios, que hizo su carrera desde soldado ganando los ascensos por méritos de guerra.

Se vé pues, por los datos que transcribimos de la prensa filipina, que los encuentros con aquellos malayos musulmanes, son cada vez más frecuentes.

Y contaremos una derrota por cada encuentro, sino se pone remedio con la libertad de cultos á tal estado de cosas, como decía «La Justicia» hace pocos días en un artículo que firmaba nuestro compañero de redacción Sr. Delorme.

En efecto, los malayos musulmanes que es la raza más numerosa que habita en Mindanao, son supersticiosos en extremo, y por consiguiente los ataques que en sus creencias son diariamente objeto por parte de los jesuitas y del Gobierno católico de España, exacerban sus ánimos, alentándoles á la

rebelión constante y aun cruel contra la dominación española.

Instáurese allí la libertad religiosa, concédase á los adeptos del Corán las mismas garantías é iguales derechos para la práctica de su culto, que los creyentes en el cristianismo tienen, y la era de la paz habrá comenzado en aquella isla, para entrar en las corrientes de la civilización moderna.

CRONICA LOCAL

En el Museo provincial que ocupa el edificio de la Lonja hállase expuesta desde ayer una reproducción en yeso de la Venus yacente, estatua cincelada por el joven escultor palmesano D. Lorenzo Rosselló y Rosselló.

No hemos de agotar el repertorio de los epítetos encomiásticos. Todo Palma desfilará ante esta obra de arte, y críticos, artistas y aficionados juzgarán del mérito de un paisano que ha sabido crearse un nombre en la capital de Francia.

El original de esta Venus ha sido vendido, ya antes de acabado, á un opulento conocedor de San Petersburgo; y sólo por una feliz coincidencia nos ha sido dado admirar el vaciado en escayola.

La morbidez de las formas, la belleza del modelado, la corrección del dibujo son tales, que aquel bloque de materia inerte parece palpitar animado por la inspiración del artista.

Las personas que deseen ver esta obra pueden aprovechar la circunstancia de estar abierta la Lonja los días laborables, á causa de la restauración que se lleva á cabo en el interior del edificio; y seguramente dispondrá la Junta Provincial de Monumentos que se permita la entrada en el Museo en los días feriados.

Como recordarán nuestros lectores el autor de esta estatua es el creador del grupo La civilización del Perú, que fué premiado en la Exposición Colombiana, para la que había sido nombrado el señor Rosselló Comisionado Especial por el Gobierno de aquella República.

La forma de las sillas y sillones del Borne es cómoda, pero anoche oímos que algunas señoras se quejaban de que los asientos estén demasiado elevados.

Este inconveniente nos parece de fácil remedio.

Durante el finido mes de Agosto ingresaron en los cementerios de este distrito municipal 94 cadáveres, á saber; 86 en el de Palma, 2 en el de la Vileta, 1 en el de Génova y 5 en el de St. Jordi.

Durante el mismo mes del año pasado las defunciones ascendieron á 99 con lo cual resulta una diferencia de 5 menos á favor del año actual.

Hoy á las once menos cuarto no había hielo en el café de Oriente, no obstante la abundancia de dicho artículo.

D. Miguel Nicoláu, D. Ricardo Salvá, D. Bartolomé Sureda y D. Luis Martí lamentaron el accidente.

El sábado reunióse la Junta Provincial del Censo previamente convocada, en el salón de sesiones del Palacio Provincial bajo la Presidencia del señor Sampol para proceder á la designación de interventores en los distritos electorales de Palma, Menorca y Manacor.

Ayer falleció en Porreras D. Andrés Roca hermano de nuestro amigo D. Antonio.

Enviamos nuestro pésame á su familia.

Leemos en *El Noticiero* que las prostitutas que viven en los barrios altos se han trasladado á la calle del Pino.

Nosotros creemos que todo el mundo tiene el derecho de vivir donde le convenga, pero la policía la obligación de impedir ciertos escándalos que diariamente se ven en la calle del Pino.

Esta mañana al llegar el coche del tranvía descendente de Portopí de las nueve menos cuarto á la Puerta del Muelle, como de rigor se ha detenido para verificar los dependientes del Resguardo y Carabineros su correspondiente ojeo; causando suma extrañeza la orden dada por dos individuos de este instituto intimando á las Sras. D.^a Josefa Gradolí viuda de Socías y á D.^a Isabel Ballester de Morro y á otra señora que ignoramos su nombre, á que bajaran del coche y se fueran con ellos al fielato con objeto de sufrir un reconocimiento.

Las señoras en cuestión han obedecido la orden sin replicar, creyendo que la disposición de los carabineros se extendía á todos los pasajeros del coche, pero ha sido grande su sorpresa al encontrarse en el fielato y ver que eran ellas solas las sospechosas, negándose resueltamente á penetrar en la casita protestando de que no llevaban nada encima sugeto al adeudo ni mucho menos género de contrabando; no siendo estas razones suficientes para que en medio de la vía se las manoseara por todo el cuerpo, por supuesto, por la madrona, y... como comprenderá el menos lince no se las ha encontrado absolutamente nada.

Protestamos, pero que vamos á protestar de la conducta incalificable de estos señores, que para todo tienen ojos menos para el oficio que desempeñan, cuando ha protestado el numeroso público que se ha aglomerado en el sitio de la ocurrencia al presenciar el poco tacto y disciplina de los individuos del citado ramo?

A todo esto el coche ha seguido su marcha y las tres señoras han tenido que andar á pie todo el trayecto que media hasta el punto de parada.

El general segundo jefe de las Baleares y gobernador militar de las islas de Mallorca, Ibiza y Cabrera llama al soldado del regimiento de Guadalupe José Mesquida Garí natural de Porreras, cuyo paradero se ignora, pues que habiendo sido llamado á las filas no se ha presentado y por lo tanto ruega á los alcaldes de estas islas que en caso de residir en alguno de sus respectivos distritos le ordenen se presente en el Gobierno militar.

La regente ha firmado un decreto del ministerio de Gracia y Justicia nombrando teniente fiscal de la Audiencia de Palma á D. Jacinto Jarai Fernández.

El día diez de los corrientes se celebrarán exámenes de ingreso en el Instituto provincial.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ordena la requisitoria y captura, de los detenidos Emilio Menéndez González, fugado del depósito municipal de Nava, (Oviedo) y Juan González Díez, fugado del depósito municipal de Guijuelo (Salamanca).

Corros de hombres y de mugeres (estas nunca faltan) se veían sobre las cinco de la tarde de ayer en la calle del Sindicato; é indagando las causas de aquella multitud de gente resultó ser que un joven de unos veinte años de edad navaja en mano intentaba dar navajazos á su padre, madre, hermana y al novio de esta, lo cual trascendiendo á los vecinos intentaron algunos subir á la habitación en que se iba á desarrollar una lamentable tragedia, desistiendo enseguida de sus propósitos porque el valiente joven, que de tal se las echaba, arremetía furioso

á todos los que se le presentaban delante, sin herir á nadie.

Visto la impotencia de algunos ciudadanos para desarmar á aquel desalmado fueron en busca del municipal de punto y no encontrando á éste anduvieron por otros barrios infructuosamente, acordando acudir al cuartel de la Guardia civil presentándose dos individuos de la benemérita que se apoderaron del joven y de la navaja, compareciendo después un guardia municipal que fué recibido con gritos y risotadas y seguidamente el inspector señor Español y dos agentes, llevándose al protagonista de aquella algazara en la inspección de vigilancia y de allí suponemos que ingresaría en la cárcel.

Don Arnaldo Seguí Crespi, vecino de La Puebla, ha presentado una solicitud de registro en el Gobierno civil, de doce pertenencias de mineral lignito con el título de «Verdad» en tierras de su propiedad y otras contiguas del paraje denominado «Can Sagué» del término municipal de Aleudía.

De *El Diario de Ibiza*:

«A las innumerables heridas con arma de fuego, que sin interrupción se van registrando, debe añadirse la que tuvo lugar ayer (día 29) en la parroquia de San Carlos, habiendo tenido ingreso el lesionado en este Hospital. Y siga la procesión.»

«De paso para Valencia, ha venido esta tarde en el vapor-correo el Ilmo. Sr. Obispo de Menorca, don Juan Comes Vidal.»

Después de desembarcar, se ha dirigido á la Catedral, cuyas campanas, lo mismo que las de las demás Iglesias, han anunciado la visita de su Ilustrísima.

Después de haber permanecido unas dos horas en tierra ha regresado al vapor, acompañado de las dignas autoridades eclesiásticas de esta D. Manuel Palau y D. Juan Torres.»

«Acaba de llegar á nuestra noticia un hecho vandálico, ocurrido por cierto en la Cala—parroquia de San Vicente—sitio que obtuvo privilegio por la perpetración de otros muchos de igual ó parecida índole.»

Parece que la esposa del respetable y honradísimo torrero de faros, Sr. Roig, se hallaba sentada con un niño pequeño sobre las rodillas en la puerta de una casa, gozando del fresco de la noche, cuando algún desalmado, á quien ocultaba la oscuridad, hizo contra ella un disparo de arma de fuego, hiriéndola en un brazo.

La lesionada ha sido conducida por mar á esta ciudad, siendo examinada de orden del Sr. Juez de instrucción, por el Médico forense.

Se instruye con actividad el correspondiente sumario.

«Permita Dios que sea descubierto el autor ó autores de tan criminal atentado.»

«Tres son las causas criminales incoadas en el día de hoy: las dos de heridas á que nos referimos en otro lugar y otro por hurto de un barril en la casa de Juan del Aranest, carreterra de San Juan.»

«No deja de ser imponente el número de enfermos, que actualmente se registran, lo mismo en esta ciudad que en los pueblos rurales. El paludismo—tercianias—se halla á la orden del día, dándose á la vez algunos casos de fiebres tifoideas.»

Esto sólo faltaba para llenarse la medida del sufrimiento entre los pobres jornaleros y sus familias.

Buen invierno se les prepara.»

Notable por todos conceptos es el n.º 14 de *Gran Moda*, periódico dirigido por D. Manuel Salvi y que tiene tanta aceptación entre las Sras. Modistas y Bordadoras.

Contiene un precioso figurín en color, una buena lámina en colores para labores, un gran suplemento que contiene labores y abecedarios para pañuelos, y en sus 20 páginas encuadradas una multitud de figurines de vestidos, cuerpos, sombreros, ropa blanca y labores artísticas.

Se suscribe en su administración Clavel 1 Madrid; 3 pesetas trimestre, 6 id. semestre y año 12 id.

A sus suscriptoras de año les hace un precioso regalo.

Hemos recibido *El Defensor del Asegurado*, periódico que se publica en Barcelona, y que en todos sus números contiene artículos notables cuya lectura interesa á toda persona que tenga contratado algún seguro.

A continuación insertamos el sumario del número correspondiente al 29 de Julio del corriente año (quinto de su publicación).

SUMARIO: Póliza pensión de «La Equitativa».— Los malos agentes de seguros.— Los seguros agrícolas.— Seguros contra incendios en Francia.— Balances de 1893. «La Urbana».— De dentro y de fuera. Crónica de seguros.— Anuncios.

El día 10 del próximo Septiembre se abrirán las escuelas que los PP. Escolapios tienen instaladas en el ex-convento de San Francisco.

Dispuestos y arreglados los espaciosos locales en tan grandioso edificio, desde hoy queda abierta la matrícula é inscripción de primera y segunda enseñanza.

Tutoría Balear
PARA ESTUDIANTES EN BARCELONA

Paseo de la Industria, 119-3.º 1.ª
(Informes en esta Redacción.)

Variedades

La próxima exposición universal de París que tendrá lugar, si no lo impiden circunstancias imprevistas, el año 1900, contará entre sus grandes atractivos, un observatorio, en el cual se instalará un colosal antejo, suficiente, por el tamaño de sus lentes, á poderse observar la superficie de la luna con toda claridad.

Los visitantes de la Exposición podrán ver, según se asegura por M. Picard, comisario general de la futura Exposición, contemplar á nuestros hermanos «trans-etercos» (digamos así) á los habitantes de la luna si existen, y en qué ocupaciones emplean sus ocios.

Al efecto, el sabio físico Mr. Delonde ocupase actualmente en la fabricación de lentes de dimensiones gigantescas, que cumplan á satisfacción el objeto indicado.

La cuestión que preocupa actualmente es el del coste considerable de estos lentes; pero según parece, M. Rischoffein, astrónomo notable, pone á disposición de los iniciadores de tan gran idea, la suma de dos millones de francos.

Como se ve, resulta algo carillo eso de ver á la luna de cerca.

EL FORJADO DEL PORVENIR
En Brooklyn (New York) pueden los curiosos contemplar un espectáculo con que gratuitamente

les obsequia la «Edison Fluminating Comp.» y que consiste en enrojecer una barra de hierro sin más que introducirla en un balde de agua.

El experimento legitima la curiosidad, por que encierra el germen de un procedimiento que servirá para caldear los hierros que hayan de someterse al trabajo de forja.

La explicación del fenómeno es muy sencilla.

Constituye el fondo del balde una placa de cobre con la que está en contacto el polo positivo de un poderoso generador de electricidad. El negativo de éste contacta con una barra de hierro plana colocada en el borde superior del recipiente.

En cuanto se introduce en el baño un pedazo de hierro que establezca contacto con la barra-eléctrodo de hierro, queda cerrado el circuito y el agua entra en descomposición. El hidrógeno desprendido se dirige al hierro introducido en el baño y le recubre de modo que ya no recibe el contacto con el agua.

Si la corriente con que se opera carece de la fuerza electro-motriz necesaria para vencer la resistencia que en el circuito introduce la envoltura de hidrógeno, el fenómeno electrolítico se interrumpe; pero si, por el contrario, aquella fuerza electro-motriz es suficiente, la elevación de temperatura que origina la capa gaseosa que rodea el hierro, efecto de su resistencia, produce, á los pocos minutos de cerrado el circuito, el enrojecimiento del metal.

Una noticia sobre limpieza

Para conseguir la limpieza del carbón que se deposita en los quemaderos, portamechas y humeros de las lámparas y quinqués comunes, se disuelve en un litro de agua un cristal de sosa del tamaño de una nuez; se sumerge el mechero en la disolución y se pone ésta á la lumbre; después de cinco minutos de ebullición se lava con agua fría el mechero y queda brillante como nuevo. Si además se tiene la precaución de impregnar la mecha en vinagre fuerte y se seca bien antes de usarla, se obtiene una luz tan clara y brillante como la mejor.

Esta operación debe hacerse una vez al mes por lo menos, y de ese modo se evitarían muchos accidentes, el humo y la luz, en la completa seguridad de que han de agradecernos el consejo nuestros lectores.

NUEVA APLICACION DE LA ALUMINIO

Este metal, posee, á más de otras muchas propiedades, la muy notable de dejar huellas metálicas sobre el vidrio y sobre todas las materias de base siliciosa cuando se le emplea á moda de lápiz; y es lo más notable, que estas huellas son indelebles y no desaparecen ni por el frotamiento enérgico ni por medio de lavado alguno. Para que esta propiedad del aluminio se manifieste de modo sensible, es conveniente que la superficie del vidrio se encuentre húmeda ó cubierta de una ligera capa de vapor de agua, que puede ser la producida por el aliento del operador.

Si se someten las placas así adornadas ó dibujadas al ácido clorhídrico ó á una disolución de potasa cáustica, el aluminio desaparece; pero queda en trazos esmerilados el dibujo original.

El aluminio es inalterable á los agentes atmosféricos y á las emanaciones gaseosas, sus brillantes trazos sobre vidrio y sobre porcelana, se conservan intactos después de expuestos á la intemperie durante muchos meses.

CREDITO BALEAR

Habiendo acordado la Junta de Gobierno repartir un dividendo de ptas. 15 por acción, á cuenta de los beneficios del ejercicio en curso, quedará abierto su pago el día 1.º del próximo Septiembre y continuará en los siguientes no festivos, desde las 9 á las 12 de la mañana.

Palma 29 Agosto de 1894.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Pedro A. Servera.

Se vende á voluntad

de su dueño el pintoresco predio *Son Credo* del término de Santa María, situado entre «Son Verdera» y «Son Torrella» de extensión de unas 23 cuarteradas, y consiste en un bonito olivar, algarroberal, almendral, é higueral, y árboles frutales todos muy fructíferos, con casa de dos vertientes, y dependencias propias de la finca.

Para informes dirigirse á D. Miguel Pons, notario de Alaró. 3-1

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 2, 7'15 n.

En San Sebastian se ha incendiado el laboratorio municipal. Sintióse olor de azufre y las llamas alarmaron á los fieles que había en la iglesia próxima. Extingüidose el fuego con pérdida de 55.000 pesetas.

Madrid 2, 10'25 n.

Agravádose el marqués de la Habana. El señor Groizard llega mañana á Avila y pasado mañana á Madrid.

El señor Azcárraga ha regresado á Madrid.

Ha sido resuelta la crisis en Portugal, formándose un gabinete intermedio con el apoyo de los conservadores.

Madrid 2, 10'40 n.

La «Gaceta de Colonia» comenta las declaraciones del señor Cánovas y dice que los alemanes no olvidarán que se debe á la oposición de los conservadores el fracaso del tratado; duda que se pacte el convenio hispano-aleman, cuando Cánovas vuelva al poder.

Madrid 2, 10'40 n.

El herido hallado en el edificio de la Bolsa se llama Adolfo Rodríguez y es agente colegiado, el cual intentó suicidarse dándose una cuchillada en el cuello.

Tuvo pérdidas en la liquidación de fin de mes. Su estado es gravísimo.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

PALMA	
Crédito Balear...	95'00
Cambio Mallorquín...	50'50
Fomento Agrícola...	62'00
Ferro-carriles de Mallorca...	57'25
Alumbrado por gas...	114'50
Salinas de Ibiza...	000'00
Sociedad General Mallorquina...	74'00
Bonos Municipales...	30'00
Isleña Marítima...	50'00
Banco Prmos. y Caja Ahorros...	0'00

HUMORADAS

El colmo de la distracción.

Un sabio, al bajar de un globo, después de una excursión por los aires, exclama:

—¡He perdido las gafas! ¿Si me las habré dejado por allá arriba?

En la playa:

—¡Ves esa joven alta y delgada que sale del baño?

—Sí.

—Pues fué novia mía y no la había visto jamás en ese traje.

—Bueno; ¿y qué?

—Ahora comprendo por qué el padre, cuando la pedí en matrimonio, me dijo repetidas veces: Mi hija no tiene nada, nada absolutamente.

SECCION DE ANUNCIOS

ANTONCO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana a los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular a un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán a proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indigados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

COLEGIO DEL DIVINO CORAZON DE LA Y 2.ª ENSEÑANZA

Calle de Cavallería, núm. 19.—Palma

Este Establecimiento, fundado en 1886, continuará durante el próximo curso, incorporado al Instituto de las Baleares.

Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas permanentes y externos. Pídanse reglamentos.

Vapor directo de Palma a las Antillas

Línea de vapores Pasajeros de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto para los de Puerto-Rico, Avecho, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas con escala en Canarias el 10 de Septiembre el vapor español de acero de 5.500 toneladas, clasificado en 100 A. I. del Lloyd



MARTIN SAENZ

Admito carga a flete y pasaje para dichos puertos. Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas—San Juan, 20

La Estación

Periódico ilustrado de Modas para señoras y señoritas
Indispensable en toda clase de familias por ser sumamente práctico y económico.

Contiene los últimos figurines iluminados de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos a la aguja, crochet, tapicerías y una Crónica de la Moda.

EDICIÓN ECONOMICA

24 números con 200 grabados en negro, 12 hojas de patrones trazados conteniendo 200 modelos de tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores a la aguja.—Precios de suscripción: Un año 13 pesetas; tres meses 3'50 id.—Franco de porte en toda España.—Un número suelto sin hoja de patrones trazados, vale 65 céntimos.—Un número suelto con hoja de patrones trazados, vale 75 céntimos.

EDICIÓN DE LUJO

24 números con 36 figurines iluminados, y además con el mismo texto, grabados, patrones, bordados y labores que la edición económica.—Precios de suscripción: Un año 21 pesetas; seis meses 11 id.; tres meses 5'75 id.—Franco de porte en toda España.—Un número con hoja de patrones y un figurín iluminado, 90 céntimos.—Un número sin hoja de patrones con dos figurines iluminados, 1'15 pesetas.

Las suscripciones se hacen en la librería Gutemberg, calle del Príncipe, número 14 Madrid y en la Redacción de LAS BALEARES.

Para Mahón

Saldrá todos los LUNES a las 5 de la tarde el vapor

NUEVO MAHONES

admitiendo carga y pasajeros a PRECIOS REDUCIDOS.

Se despacha Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5. 157

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43

Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo **CIUDAD DE MAHON** saldrá todos los domingos para Mahón a las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros a precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería. 165

Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

	Pesetas.		Pesetas.
Baño limpieza	1	Con agua de mar	1'50
Abono de 10 baños	9		13'50
Medio abono de 5 baños	4'50		6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARITIMOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

ITINERARIO

para el servicio marítimo entre la Península y las islas Baleares formado por esta Administración principal en 9 del corriente y aprobado por la Dirección general del Cuerpo con fecha de hoy, que empezará a regir desde 1.º de Agosto próximo.

Salidas de la Península

De Barcelona para Sóller los domingos a las 7 tarde.—De idem para Palma los lunes y jueves a las 7 tarde.—De idem para Alcudia y Mahón los miércoles a las 4 tarde.

De Alicante ó Valencia alternando una semana a cada puerto con escala en todas las expediciones en el puerto de Ibiza los sábados a las 11 de la mañana de Alicante y a las 12 de Valencia.

Salidas de las islas Baleares

De Palma de Mallorca para Barcelona los martes y viernes a las 5 tarde.—De idem para Alicante ó Valencia alternando una semana a cada puerto con escala en Ibiza todas las expediciones los jueves a las 8 mañana.

De Sóller para Barcelona los lunes a las 8 noche.

De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia los domingos a las 8 mañana.

Servicio entre las islas de Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los domingos a las 5 tarde.

De Mahón para Palma los miércoles a las 5 tarde.

Palma de Mallorca 28 Julio 1894.—El Administrador principal, Enrique Fajarnés.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893

De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7'50 mañana, 2'15 y 3'45 (mixto) tarde.

De Manacor a Palma: a las 3 (mixto), 7' mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla a Palma: a las 7'25 mañana y 5'40 tarde.

De Manacor a La Puebla: a las 7' mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla a Manacor: a las 7'25 mañana, 2'30 y 5'40 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: D. Inca a Palma, a la 1 tarde.